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ЗАВТРА — МЕЖДУНАРОДНЫЙ ДЕНЬ МУЗЕЕВ

(Окончание. 

Начало на 1-й стр.).

Данные взяты из статьи дирек-
тора музея В. Титовой, помещён-
ной в книге «Краеведческие за-
писки — дважды рождённый» 
(выпуск шестой), вышедшей в 
Орле  в прошлом году.  Там же го-
ворится: «В 1903 году музей взял 
под своё покровительство вели-
кий князь Михаил Александрович 
— и последующие годы были вре-
менем наибольшего благопри-
ятствования. Зато революция 
вдоволь поэкспериментировала 
с культурой… Музею то и дело 
меняли место и профиль: то за-
валивали конфискованными у 
буржуазии вещами, то отбирали 
своё кровное»…

Ну а в годы войны было ещё 
сложнее. Во время оккупации в 
музее работала «Тургеневская 
комната» — полулегальный опор-
ный пункт духовного сопротивле-
ния. Немалую часть музейных 
ценностей удалось спасти.

70—80-е годы — музейный 
бум: все орловские туристичес-
кие организации работали на му-
зеи, сотни тысяч туристов, десят-
ки тысяч экскурсий… Орёл вхо-
дил во всероссийские маршруты 
«Литературное кольцо России», 
«Огненная дуга» и другие.

90-е годы — картина прямо 
противоположная. Государствен-
ная политика по отношению к 
культуре резко поменялась. На 
прошедшем в декабре 2000 года 
всероссийском совещании ра-
ботников музеев отмечалось: «В 
последние десять лет главной и 

почти единственной проблемой 
музеев России была проблема 
выживания в условиях кризисов, 
дефолтов, политических баталий, 
тотальных неплатежей и других 
особенностей реформ».

Пережили и это. Сейчас идут 
переоценка ценностей, рас чистка 
авгиевых конюшен минувших двух 
с небольшим десятилетий. В пос-
ледние годы происходит быстрое 
и решительное укрепление Рос-
сии, в том числе и через культуру, 
через восстановление морально-
нравственных норм.

Орловский краеведческий му-
зей — активный член ассоциации 
музейных работников регионов 

России, директор музея В.В. Ти-
това — член правления.

Музей участвует в самых раз-
ных мероприятиях, проводимых 
ассоциацией. Новое единение 
музеев страны произошло в 2001 
году, когда был образован Союз 
музеев России.

2006 год поставил проблему 
сохранения культурного насле-
дия как первостепенную задачу. 
События, связанные с «делом 
Эрмитажа», вызвали бурную ре-
акцию общественности, поверну-
ли её внимание к музейным нуж-
дам.

Как пишет В.В. Титова в уже 
названном сборнике, в состав 

музейного собрания входят кол-
лекции письменных источников и 
редкой книги, изобразительных 
материалов: живописи, графики, 
скульптуры, фото и негативов; 
нумизматики, фалеристики, фи-
лателии, филокартии, филуме-
нии, керамики, стекла, предме-
тов из драгоценных металлов, 
металла, дерева, археологии, эт-
нографии, оружия, естественно-
научных материалов.

Музей имеет великолепных, 
преданных своему делу сотруд-
ников. Среди них Людмила Вик-
торовна Миндыбаева, Валентина 
Кузьминична Филимонова, Вла-
дислав Владимирович Скобелев, 

Эльвира Леонидовна Войнова, 
Светлана Дмитриевна Краснощё-
кова и многие другие.

У каждого немало публикаций, 
есть заслуги, достижения, люби-
мые темы. К примеру, В. К. Фили-
монова, работающая в музее бо-
лее тридцати лет, является авто-
ром многочисленных выставок, 
оформителем экспозиций самой 
разной направленности, тяготеет 
к исследованию периода первой 
волны эмиграции да и вообще 
тех уходящих от нас всё дальше 
трудных, переломных и интерес-
ных для любого учёного времён. 

С.Д. Краснощёкову по праву 
называют главным археологом 
области, практически ежегодно 
уходит она в археологические эк-
спедиции по области, участвует в 
раскопках, затем пишет обшир-
ные статьи, публикует их в перио-
дических изданиях, в том числе и 
в «Орловской правде».

Всего же в краеведческом му-
зее вместе с его филиалами тру-
дится около девяноста сотрудни-
ков. Набирает силу военно-исто-
рический музей, хорошая репу-
тация и у другого филиала — му-
зея Русанова.

Думается, у Орловского крае-
ведческого музея хорошее буду-
щее. У него более двадцати на-
град областного и федерального 
уровня, немало научно-исследо-
вательских задумок и планов. С 
Международным днём музеев 
вас, дорогие музейщики, храни-
тели истории родного края!

Иван ЛОКТЕВ.

Фото Сергея МОКРОУСОВА.

Областной краеведческий

— Евгений Ана толь-

евич, ваш визит в Орел 

как-то связан с реше-

нием московских влас-

тей о создании музея 

Тургенева в Москве?

— Конечно, я приехал 
сюда с серьезной конкрет-
ной целью — посмотреть 
выставку в Спасском, по-
священную матери Турге-
нева Варваре Петровне. 
Эта выставка является  
очень значимой для меня и 
для нашего музея, так как, 
во-первых, впервые так 
глубоко изучена и пред-
ставлена на выставке тема 
матери И.С. Тургенева, а 
во-вторых, для нашего му-
зея это важно вдвойне, 
ведь с будущего года зна-
менитый дом на Остожен-
ке, где жила и умерла Вар-
вара Петровна, будет пере-
даваться для модификации 
в качестве филиала нашего 
музея. Создать этот музей 
без помощи орловских кол-
лег, в частности без дирек-
тора музея «Спасское-Лу-

товиново» Н.И. Левина, бу-
дет сложно, почти невоз-
можно. Нам предстоит дол-
го и упорно, и, я надеюсь, 
плодотворно работать над 
созданием музея на Осто-
женке. Выставка, которую я 
смотрел в Спасском, пере-
едет во второй половине 
года к нам в музей Пушкина 
как первый проект, посвя-
щенный теме Тургенева.

— Много в доме пред-

сто ит техни ческой ра  -

боты по соз данию му  -

зея?

— Любой дом, который в 
дальнейшем будет музеем, 
да еще и музеем мемори-
альным, требует многолет-
н е й  с л о ж н о й  р а б о т ы . 
Вспомним на примере 
Спасского-Лутовинова: что 
было здесь 15—20 лет на-
зад и что сегодня — вот вам 
и ответ на этот вопрос. 
Сложно. Но возможно. У 
нас опытные специалисты, 
не один музей на счету. Вот, 

к примеру, сейчас доделы-
ваем музей Василия Льво-
вича Пушкина, это также 
мемориальный дом — по 
улице 2-й Бас ман ной,36. 
Музеи, вообще говоря, не 
создаются одномоментно. 
Ведь самое главное в му-
зее не стены и не фасад, а 
экспонаты, материалы, ко-
торые там выставляются. 
И, я думаю, в течение се-
ми-восьми лет нам удастся 
собрать коллекцию таких 
материалов, благодаря ко-
торым можно будет исчер-
пывающе рассказать о дя-
дюшке, «парнасском отце» 
великого русского поэта, о 
том периоде, когда он наи-
более часто встречался с 
племянником.

Кстати, Василий Львович 
тоже, как и Варвара Пет-
ровна, похоронен на клад-
бище Донского монас тыря, 
их некрополи недалеко друг 
от друга. Варвара Петровна 
благоговела перед Пушки-
ным. Тем более что они бы-
ли современниками.

— Евгений Ана  толь-

евич, ведь музея Тур -

генева до сих пор не 

было в Москве?

— Да, такого музея нет. 
И всегда, не у одного поко-
ления москвичей была меч-
та иметь музей, посвящен-
ный  Ивану Сергеевичу, его 
московскому периоду, во-
обще его судьбе, именно в 
этом доме. Будем надеять-
ся, что через некоторое 
время такой музей на Осто-
женке будет.

— Вы, конечно, бывали 

в орловских музеях — 

в музее Тургенева, 

Бунина, Андреева... 

— Я здесь бываю до-
вольно часто. Ведь мы, му-
зейщики, должны дружить, 
налаживать контакты, по-
скольку существует такое 
понятие, как «музейное со-
общество». Польза от этой 
дружбы, от того, что мы со-
обща храним и приумножа-
ем, выливается в совмест-
ные научные исследова-
ния, выставочные, изда-
тельские проекты, туристи-
ческие программы. Вот, к 
примеру, откроется музей 
на Остоженке, и это даст 
нам возможность объеди-
нять туристские маршруты 
от Остоженки к Спасскому, 
Орлу и наоборот.

— В связи с созданием 

м у з е я  Ту р г е н е в а  в 

Москве  имеете ли вы 

возможность выхода 

на потомков Тургенева 

с целью приобретения 

у них мемориальных 

вещей?

— Род Тургеневых боль-
шой и разветвленный, но 
получить от них какие-то 
материальные предметы, 
связанные с жизнью и твор-
чеством Ивана Сергеевича, 
не представляется возмож-
ным — таковых попросту 
уже не существует. Но есть 
и другие источники. Вот, к 

примеру, наш музей много 
лет дружит с Николаем Ва-
сильевичем Вырубовым, 
орловцем по рождению 
(его дед был генерал-гу-
бернатором Орла).  Мать 
его —  урожденная Галахо-
ва, по мужу Вырубова — 
была первой хранительни-
цей мемориальных вещей, 
которые сейчас находятся 
в музее «Спасское-Лутови-
ново». Николай Васильевич 
— человек-легенда, один 
из самых выдающихся 
представителей русской 
эмиграции, патриот Рос-
сии. Он и сегодня здравст-
вует и может рассказать то, 
что невозможно получить 
из других источников, и ча-
сто передает в наш музей 
раритеты.

Ведь существует поня-
тие «экспонаты эпохи», то 
есть это подлинные вещи 
определенной историчес-
кой эпохи, и понятие «ме-
мориальные экспонаты», то 
есть они принадлежали не-
посредственно историчес-
кой личности. Так вот, что 
касается экспонатов эпохи, 
их можно купить в анти-
кварном магазине, а вот 
мемории  мы будем отыс-
кивать в недрах музейного 
сообщества. Вот я уже ска-
зал, что мы общаемся с Ни-
колаем Ильичем Левиным, 
директором музея «Спас-
ское-Лутовиново», у нас 
прекрасные отношения с 
литературным музеем Тур-
генева в Орле, в котором 
очень много материалов, 
связанных с И.С. Тургене-
вым, именно первого ряда. 
Иначе мы не  откроем му-
зей, ведь музей может быть 
только тогда, когда там есть 
подлинные мемориальные 
предметы. Так, всем музей-
ным миром, мы с задачей 
справимся.

Татьяна ПАВЛОВА.

Фото 

Сергея МОКРОУСОВА.

В Москве будет музей Тургенева
«В одной из отдаленных улиц Москвы, в сером доме с 

белыми колоннами, антресолью и покривившимся 

балконом жила некогда барыня, окруженная 

многочисленной дворней» — так начинается знаменитый 

рассказ И.С. Тургенева «Муму». Здесь описан 

московский дом по адресу: улица Остоженка, 37 — его 

арендовала мать писателя Варвара Петровна Тургенева  

с 1840-го по 1850 год. Сейчас это здание занимает 

некая коммерческая организация. Поклонники 

творчества писателя в поисках исторических мест, 

связанных с его именем, не раз приходили к этому дому. 

Но, увы, попасть туда не могли. Около года назад  

в печати проскочило сообщение о том, что 

правительство Москвы приняло решение о создании 

в этом  доме музея Тургенева, передав его на правах 

филиала в Государственный музей А.С. Пушкина. 

Сообщалось, что ремонтные и реставрационные работы  

там начнутся в 2009 году, по истечении срока аренды, 

когда арендатор освободит помещение. Пользуясь тем, 

что накануне Международного дня музеев в Орел 

приезжал директор музея А.С. Пушкина Е.А. Богатырев, 

мы расспросили его поподробнее об этом проекте.

Они приехали в Москву из разных 
городов. Даже из разных госу-
дарств: орловчанка Жанна и 

Александр — житель ближнего зару-
бежья. Молодые люди независимо друг 
от друга отправились в столицу с целью 
заработать. Обычная для нынешнего  
времени ситуация.

Встретились в одной московской 
фирме, куда оба устроились на работу. 
Александру сразу приглянулась симпа-
тичная, жизнерадостная орловчанка. 
Жанна присмотрелась не сразу. Но ког-
да молодые люди узнали друг друга 
ближе, они уже не расставались. Бере-
менность Жанны влюблённые не вос-
приняли как гром среди ясного неба. 
Просто это событие ускорило объясне-
ние, и любящие друг друга люди загово-
рили о предстоящей свадьбе и дальней-
шей совместной жизни на родине Жан-
ны, в Орле.

Будущая мама отправилась в жен-
скую консультацию, чтобы, как положе-
но, встать на учёт. Привычный осмотр, 
советы врача и традиционные анали-
зы... То, что произошло дальше, поверг-
ло будущих родителей в шок.

— Когда я узнала, что у меня в крови 
обнаружена ВИЧ-инфекция,  время для 
меня перестало существовать. Вокруг 
темнота и полное безмолвие. Как будто 
в знойный день тебя с головой окунули в 
студёный колодец и забыли вытащить,  
— вспоминает Жанна. — Я отказыва-
лась верить. Успокаивала себя мыслью, 
что медики тоже ошибаются, что, может 
быть, неопытная лаборантка перепута-
ла анализы.

На повторную проверку девушка шла 
как во сне. В ожидании результата она 
не находила себе места, забыла про 
сон, про еду, про работу, все её мысли 
сосредоточились на одном: «Я  и ВИЧ».

Увидев на улице яркий плакат «Жизнь 
без СПИДа», Жанна впервые задержала 
на нём взгляд. Молодые счастливые лю-
ди беззаботно смеялись, нежно приоб-
няв друг друга. И Жанна в который раз 
начинала терзать себя одним и тем же 
вопросом: «Почему я?».

Повторные анализы подтвердили 
худшие опасения, лаборантка ни-
чего не перепутала: будущая ма-

ма заражена ВИЧ-инфекцией. Теперь 
надо было набраться мужества и сооб-
щить страшную новость любимому че-
ловеку и заново пережить её вместе с 
ним. Инфекция поселилась в обоих 
крепких и здоровых организмах. Боль-
ными и хилыми они быть и не могли, 
ведь Жанна и Александр из числа тех, 
кто придерживается разумного образа 
жизни: без наркотиков, без злоупотреб-
ления алкоголя, и с сексуальной ориен-
тацией у них всё в порядке.

Молодые люди понимали, что выяс-
нения в стиле «кто виноват?» и взаим-
ные упрёки никому не нужны, они ниче-
го не изменят. Теперь главное — убе-
речь будущего малыша. Но куда идти, с 
кем поделиться бедой, у кого просить 
помощи?

 Друзья и знакомые были отклонены 
сразу: отношение к ВИЧ-инфицирован-
ным в обществе далеко не благожела-
тельное. Открыться родителям? Слиш-
ком жестоко по отношению к ним: тако-

го сообщения они могут не выдержать.
 На том же  ярком плакате с молоды-

ми счастливыми лицами Жанна увидела 
номер анонимного телефона.

— В полном отчаянии мы позвонили в 
Орловский областной центр по профи-
лактике СПИДа, — рассказывает Жан-
на. — Тогда мы и услышали первые сло-
ва поддержки. Нам обрисовали реаль-
ную картину того, что может быть с нами 
и с нашим ребенком, а чего можно не 
бояться, и вообще как с этим жить. Вот 
тогда после телефонного разговора 
стало на душе чуть спокойнее. Мы поня-
ли, что в нашем обществе есть остро-
вок, где нас не будут считать изгоями.

В центре Жанне и Александру оказа-
ли реальную помощь. Сейчас они про-
ходят курс профилактики, необходимый 
им и будущему ребенку.

Но на этом испытания молодых лю-
дей не заканчиваются. Можно 
сказать: наоборот, начинаются. 

Именно наличие ВИЧ-инфекции лишает 
Александра права на получение россий-
ского гражданства. Да, такой закон су-
ществует, хотя что это, если не дискри-
минация больных ВИЧ?

В результате подобного «равнопра-
вия» Александр не может устроиться на 
работу, не может обратиться в поликли-
нику, он вообще не может чувствовать 
себя уверенным, находясь долгое вре-
мя в России с паспортом иностранного 
гражданина.

Молодые люди возлагают свою пос-
леднюю надежду на областной суд, в 
силах которого помочь решить дело с 
гражданством Александра.

Прощаясь с молодожёнами, я не 
удержалась от традиционного и, может 
быть, примитивного вопроса: что бы они 
изменили в своём образе жизни, в ми-
ровоззрении, в поведении, если бы уда-
лось вернуть время назад, когда на 
страшный диагноз ещё и намёка не бы-
ло?

Александр ответил за двоих, выска-
зав свою точку зрения по-мужски пря-
мо, жёстко и откровенно:

— Почему обязательно надо менять 
образ жизни? Молодой, здоровый му-
жик без вредных привычек, не избегаю-
щий женщин. Что, оградить себя от об-
щения с противоположным полом? — 
искренне (и логично!) рассуждает Алек-
сандр. — Нельзя запретить людям увле-
каться, влюбляться, целоваться — это 
всё равно, что запретить молодость. 
Разве не так? А ещё часто можно услы-
шать неумный, по-моему, совет: будьте 
разборчивыми в своих любовных свя-
зях. Но ведь даже один-единственный 
интимный контакт по огромной любви 
может оставить в наследство неизлечи-
мый диагноз.

Наверное, выход из ситуации один и 
всем известный: извините, но надо пре-
дохраняться. Это не недоверие, а забо-
та о любимом человеке. Конечно, когда 
молодые люди долго вместе и верны 
друг другу, это уже другая история...

Ирина ПОЧИТАЛИНА.

Анонимный телефон Орловского об-
ластного центра по профилактике и 
борьбе со СПИДом и инфекционными 
заболеваниями 41-01-92.

18 МАЯ — ВСЕМИРНЫЙ ДЕНЬ ПАМЯТИ 
УМЕРШИХ ОТ СПИДА

А  жизнь продолжается...

ЗАРУБЕЖНЫЕ НОВОСТИ

Украина вступила в ВТО 
Украина завершила все необходимые процедуры для вступления во 

Всемирную торговую организацию (ВТО) и стала 152-м полноправным 

членом этого клуба.

 Договор о вступлении Украины был подписан в Женеве 5 февраля 2008 го-
да. Верховная рада ратифицировала его 10 апреля, а президент Украины Вик-
тор Ющенко — 16 апреля. В тот же день была отправлена нота генеральному 
секретарю ВТО, после чего началась формальная процедура по вступлению Ук-
раины в торговый клуб.

Украина пыталась стать членом ВТО с середины 1990-х годов. Считается, 
что страна пошла сразу на ряд уступок своим торговым партнерам, входящим в 
торговый клуб, чтобы скорее вступить в организацию.

На Украине считают, что вступление в ВТО поможет экспортировать местные 
товары на рынки Европы. С другой стороны, официальный Киев был вынужден 
отменить ряд квот, направленных на защиту местных производителей, что мо-
жет привести к увеличению импорта.

  Землетрясение в Китае
В начале недели в китайской провинции Сычуань были зафиксирова-

ны подземные толчки силой от семи с половиной до восьми баллов по 

шкале Рихтера. 
В результате землетрясе-

ния уже погибло около двад-
цати тысяч человек. По оцен-
кам, общее число погибших 
может достигнуть пятидесяти 
тысяч. Сейчас десятки тысяч 
людей остаются под завала-
ми, судьба многих неиз-
вестна. 

Вчера в провинцию Сычу-
ань прибыл председатель КНР 
Ху Цзиньтао. Китайские влас-
ти приняли предлагаемую по-
мощь иностранных госу-
дарств. В Китай прибудут 29 
российских спасателей, 4 ки-
нологических расчета и 13 врачей отряда «Центроспас», а также оперативная 
группа МЧС в составе шести человек. Следующим самолетом будет отправлен 
передвижной госпиталь. Руководство китайской провинции уже направило 
благодарность России за предоставляемую помощь.

Конгресс США против войны в Ираке  
Конгресс США отказался выделить Белому дому дополнительные 163 

миллиарда долларов на финансирование военных операций в Афга-

нистане и Ираке в 2009 году. 

Конгрессмены не только отказались финансировать войну в Ираке, но и пот-
ребовали от Буша вывести из этой страны войска в срок до декабря 2009 года. 
В поправке к закону о выделении дополнительных средств на военные опера-
ции в этой стране говорится, что вывод вооруженных сил США из Ирака должен 
начаться уже через 30 дней и завершиться не позднее чем через 18 месяцев 
после вступления постановления в силу. Закон разработали демократы, и прак-
тически никто не сомневается, что президент наложит на него вето.

По сообщениям информагентств.


